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  □ 王臻儒

  最近，有网友发现，2024年和1996年都是
闰年，且这两年的元旦都在星期一。这就意味
着今年的公历日历跟1996年的完全一样。这一
奇特现象引发了广泛关注。虽然农历有所不
同，但公历的这种巧合并不妨碍人们感叹时间
的魔力。
  随后，这一发现引发了购买1996年旧日历
的热潮。某二手平台数据显示，1996年旧日历
的交易量在一周内激增600%，商品均价在94元
左右。旧日历展示了时间的魅力，对于旧日
历的追捧也反映了人们对历史和文化的
热爱。
  在这一热点事件中，纸质日历作为一种独
特的文化载体，见证了历史的变迁和一代人的
记忆，成为收藏时间的独特方式。纸质日历不
仅是一种记事方式，更是一种艺术和审美的
体现。
  近年来，各类日历App层出不穷，电子
化的日历形式几度冲击纸质日历的地位和
发展空间，但纸质日历依然拥趸众多。他
们喜欢翻阅纸质日历时，享受独特的仪式

感，临近新年时购买一本新的日历书，不
仅是一种记事方式，更是热爱生活的一种
态度表达。
  自古以来，历书在中国传统文化中占据着
重要地位。古代劳动人民通过长期的农耕实
践，创造了农历和二十四节气，并由此产生了
官方印制的“皇历”。随着社会发展，“皇
历”走向“老黄历”，走向寻常百姓，成为日
后五花八门的纸质日历的基础，也将这份智慧
代代相传。
  纸质日历热潮，不仅有助于传承和弘扬传
统文化，也提醒人们应珍惜时间。现代日历将
日期装帧成册，一日一翻，赋予了时间新的文
化内涵。这种日历的文本内容往往简短、精
炼，强调视觉表达，与当下人们对碎片化、快
速阅读的需求相契合。
  现代纸质日历的一大鲜明特质，在于注重
艺术价值和审美体验。通过精美的装帧和设
计，将时间与艺术完美结合，为读者带来全新
的阅读体验。这种追求精致的态度也反映了现
代社会对品质和细节的重视。最典型的例子是
故宫博物院出品的故宫日历，作为近年来备受
追捧的日历书之一，利用精美的图文设计，展

示了故宫内的珍宝藏品，供日历使用者更直观
地了解故宫的历史文化，增添独特的艺术
气息。
  正因如此，日历成为可供收藏的“艺术
品”，即使逐渐远离时代，成为“老黄历”，
仍然不失珍藏价值。在这一次旧版日历“购买
热”中，那些艺术设计上更具特色的日历，售
价更高，也更抢手。中古米老鼠日历卡、“四
大天王”海报挂历等，售价高于手撕黄历本，
咨询人数更多。
  在这个追求个性和独特审美的时代，日历
书的装帧设计更是成为一门艺术。为了吸引读
者的眼球，出版商在装帧设计上花费了大量心
思。全彩印刷、精致的封面、纸张选材、各种
特殊工艺的应用，都让日历书显得更加精美和
独特。然而，这些精美的装帧也是一把双刃
剑，一定程度上带来了日历价格的上涨。从电
商平台的搜索中不难发现，不少日历书定价已
经突破了百元，这使得一些消费者望而却步。
在商业价值和艺术价值同行的今天，制作纸质
日历时应该注重平衡文化内涵、审美价值和商
业利益之间的关系，让更多人享受到日历书带
来的乐趣和价值。

文旅消费注入新动能

  据经济日报，我国文旅市场仍有潜力待挖，规
模和质量仍有提升空间，进一步释放文旅消费需要
得到政策制度上的支持，也需要更多新供给投入市
场，更多老问题得到解决，“有形的手”与“无形
的手”双向发力。
  在促进消费的整体部署下，一些有利于释放文
旅消费需求的具体措施正在落地。进一步拉动文旅
消费，需要从供给侧发力，借助新技术、新业态拓
展文旅消费新产品、新空间，更好满足多样化、个
性化、品质化的文旅消费新需求。
  激发文旅消费更大的活力，需要不断优化消费
环境，改善消费体验，提升消费者满意度和获得
感。各地要务实解决基础设施和公共服务短板问
题，包括热门目的地、热点景区和文博场馆的预约
难、入园难、停车难，以及经济欠发达地区旅游区
和乡村旅游点的如厕难等影响游客体验和满意度的
现实问题等，真正做到“游客有所盼，政府必有
应”。要着力解决消费过程中存在的痛点、堵点，
畅通旅游消费各个环节；要全力改善旅游消费环
境、提升旅游服务水平。

京剧编演外国题材

应“洋为中用”
  据中国文化报，百余年来，中国戏曲改编外国
名著名剧的脚步一直向前，创作了不少优秀作品。
京剧也不例外。京剧表演艺术家、北京京剧院一级
演员叶金援认为，将国外名著名剧改编为京剧，拓
宽了京剧的题材、开拓了观众的视野，也提高了京
剧的表现力。同时，这些改编剧目吸纳了原作品思
想内涵、表现技巧，有利于赢得更多观众、拓宽市
场份额，增加传统京剧走出国门的机会。但需要注
意的是，无论是人物塑造还是舞台呈现，排演外国
作品要京剧化而不要外国化，不能离开京剧本体，
成为蹩脚的西洋歌剧。
  “由此可见，京剧编演外国作品应精心选取蕴
含丰厚的异域故事与人物，引起中国观众的审美兴
趣。同时，选取的异域故事和人物，能够与京剧艺
术的规范具有相融性，既主要运用京剧艺术表演，
又可以适度加入异域艺术元素，使京剧舞台的呈现
丰富多彩。”中国艺术研究院研究员秦华生说。
  “新编外国题材的京剧，这是艺术创作中应有
的课题。”一级编剧严福昌表示，编演外国题材的
实践路径，要回归或遵循戏剧本体，即中国京剧
（戏曲）的假定性、虚拟、写意、程式化。编演外
国题材的价值取向，简而言之应是“洋为中用”，
通过与现实观照的题旨、东西方思维衔接交融、心
领神会的共情共鸣，达到文明交流互鉴。

白娘子为什么是“白”的

  据文汇报，中国人家喻户晓的白蛇传故事，目
前有较充分的证据显示，可能是世界性蛇女故事的
一个中国化版本。不少学者认为白蛇或白娘子之
“白”，意味着纯洁忠贞、善良、吉祥神圣等，寄
托了普通百姓的心声。的确，自清代中叶以来流传
的白蛇传故事，其中的白娘子形象给人的印象是相
当正面的。
  白蛇之“白”或白蛇被认为法力最大，很大一
部分原因可能在于佛教文学中的龙蛇叙事。梳理佛
教经典《大藏经》所涉及的龙蛇故事，我们会发现
其中提到龙蛇颜色的，白龙或白蛇的数量明显较
多。其背后的信仰逻辑，或可追溯到中国早期信仰
中的白色动物崇拜和“物老成精”“物老变白”的
信仰。周秦以降的不少古代典籍中，记载了大量白
色动物出现的祥瑞征兆。
  “物老变白”以及仙境动物多为白色的想象，
加上“物老成精”的信仰，或许为白蛇精怪的出现
奠定了基础，为“白蛇女”故事的产生提供了可
能。蛇女故事如果是在唐宋时期（或之前）自域外
而来，那么原先并无特异颜色的蛇女，其转变成
“白蛇女”、进而演变成著名的白娘子的原因，很
可能正是上述复杂信仰语境综合作用的结果。白娘
子或白蛇之“白”，是一种典型的中国特色，是世
界范围内蛇女故事的中国化现象。

吐槽贵州旅游获奖金

凸显官方诚意
  据光明日报客户端，近日，旅游博主“龙飞
呐”发布的一条视频冲上热搜。视频中这位博主表
示：“吐槽有奖你敢信？反馈贵州旅游服务痛点竟
收到了贵州文旅局的3千元现金奖励（税后获得
2400元）。”
  围观文旅部门在线“亮家底”“互卷”的观众
里，笔者也是其中之一，本意只是“看个乐子”，
却在这个过程中被逗得捧腹大笑，从而被无形圈
粉。可以看到，观众对于旅游的认知，已经从打卡
城市美景美食这种传统的旅游经济，逐渐演变为更
为细致入微的“体验经济”，期待在旅行中获得更
多的归属感和获得感——— 以建议者的身份为当地旅
游经济贡献智慧，便是让游客获得深刻的参与体验
重要的一环。
  一个地方的旅游服务不可能做到尽善尽美，总
有些许的疏漏，如今，通过网络的力量为地方旅游
“查漏补缺”，从而更好地开门纳客，成为不少地
方文旅局“必抄的作业”：直面问题而非视而不
见，重在落实而非停留口头，“真诚”永远是必杀
技，也永远是吸引游客前来的“流量密码”。毕
竟，城市的旅游资源决定着它的下限，而创新的活
动和用心的服务却能拉高它的上限。
          （□记者 朱子钰 整理）

纸质日历缘何翻红
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  买了不合适的衣服，可以退货；
吃到不合心意的食物，也可以要求退
款；但看了一部不满意的电影，却无
处申诉，只能自认倒霉。在不允许退
票的情况下，观众进入电影院不失为
一场对赌。倘若不幸选中一部烂片，
要么提前离场，要么只能忍受两个小
时的如坐针毡，或者干脆睡大觉。
  阅片无数的影迷小王，可以说饱
受烂片之苦。在他的观影经验中，这
样的例子数不胜数，譬如，冲着第一
部的成功而去，却发现是狗尾续貂的
《捉妖记2》；为影片强大的阵容买
单，进入影院才发现除了阵容之外一
无是处。被烂片欺骗的他，在走出影
院后，能做的也只是在豆瓣上怒打一
颗星，吐槽几句了事。
  如此观影生态其实是为电影的
“诈骗式”营销提供了滋生的土壤。
在退票机制缺位的前提下，观众只要
购票入座就算有效票房，因此，对片
方来说，只要想方设法让观众走进影
院就万事大吉了。于是，很多影片在
营销上挖空心思，要么结合时下热点
大肆宣传影片的时事性，要么打造
“下雪场”“撒钱场”这些颇具仪式
感的环节，就连电影主创现场洒泪、
女演员为电影减重100斤也成了营销
卖点。不管营销方式如何出奇，只要
能激起观众的好奇心，吸引观众走进
影院，就成功达到了目的，相较之
下，影片本身的质量反倒成了摆在次
要位置的考虑因素。
  但因退票机制缺位而受伤的，不
只是观众。出于节省时间和金钱成本
的考虑，很多观众不再以身试险，而
是等待影片口碑发酵，“大家都说
好”才愿意买票。因此，票房走势更
依赖于影片评价机制，尤其是上映前
期的口碑发酵阶段。影片很大程度上
是被影评“牵着鼻子走”，即便遭遇
了恶意差评，也很难有反驳的空间，
前段时间上映的一部影片就是很好的
例子。观众并不会因为争议而对影片
产生观影兴趣，只会愈发敬而远之，
这就容易让影片的口碑和票房都毁于
一旦。

  影院试点“观影30分钟内可自助
退票”的消息一出，在大批网友欢呼
雀跃的同时，也有人表达了质疑，总
结起来不外乎以下几点：仅凭30分钟
就能对一部影片质量的好坏作出评
定，恐怕过于武断，且对某些影片类
型不太公平；30分钟定好坏，并不能
从根本上抵制烂片，还可能促成一批
只顾打磨开头的“虎头蛇尾”式影片
出现；因为退票而产生的进进出出，
也会对其他正常观影的观众造成不
适；如果不添加退票的限制条件，可
能导致大量恶意退票行为的发生，扰
乱市场秩序。
  电影退票机制不是一拍脑袋就可
以决定的，而需要大量更稳妥的配套
措施来补齐。这次引发讨论的“30分
钟内退票”，其实是由一家名为简票
集团的第三方公司推出的服务，在试
点阶段观众提交的申请审核通过后，
由简票集团负责全额退款，“不会影
响影院的正常经营和票房收入。”换
言之，此次退票试点，尚不涉及电影
行业本身的运行，存在一定的试验成
分。若真正顺应观众意愿推广开来，
那涉及的必将是整个电影行业，情况
也会更加复杂。
  根据试点阶段的数据，今年元旦
档5 部参与试点的影片共吸引9292 名
观众，其中有 135 人使用了退票服
务，退票率并不高，相关金额5000元
左右，尚在公司可承受的范围之内。
但如果真正推广开来，所涉金额会呈
指数倍增长，眼下这种单一补贴模式
并不具备长远性。
  该公司表示，退票服务还将持续
提供，目前已联系一些春节档电影，
希望从以往票补模式中分出部分份
额，投入退票保护机制，以此来吸引
观众。同时也在与一些保险公司对
接，希望推出“电影满意险”服务。
但这些畅想目前都未经过市场的检
验，究竟实操性如何，还不能寄予过
多期待。而且，在补全这些肉眼可见
的疏漏后，还要防备更多实际运行中
出现的无法预料的情况，至少从现阶
段来看，“观影30分钟内可自助退
票”的机制形式大于内容。
  观众要求退票的呼声由来已久，
电影市场顺应需求变化作出一定调整
也是应有之义，但前提还是得具有现
实层面的可操作性。业内人士认为，
具体到电影退票，需要明确的问题包
括但不限于退票应不影响二次售卖；
票房分配涉及院线、制作方、发行方
等多方利益，退票所引发的利益受损
也应该明确其承担方；明晰退票的门
槛、标准和程序等，规避恶意退票的
发生。只有认真思考并合理解决这些
问题，电影开场后退票的设想才不会
只是空中楼阁。

  在这种情形下，“观影30分钟内
可自助退票”的好处显而易见。进场
后发现电影院设施陈旧、环境差，观
影过程中有吵闹喧哗等影响观影体验
的情况，或者觉得影片名不副实、粗
制滥造，只要在开场30分钟内，都可
以退票，及时止损。
  对此，不少网友表示支持：“这
不仅是对观众观影权利的保障，也是
对国内电影行业发展的一种鞭策，烂
片无法再靠噱头骗观众买票，失去了
生存空间。建议全国推广。”也有人
认为，这相当于一举三得，不仅可以
倒逼电影公司提升影片质量，还能消
除消费者观影顾虑，更能提升观众与
影城的黏性。
  既然好处如此之多，为什么退票
机制一直未能实行呢？众所周知，退
改签一直是电影行业的老大难问题，
且不提电影开场之后的退票问题，单
是电影票改签和开场前的退票，还是
在强烈呼声之后才一步步落实的。
  2018年，针对电影票“退改签”
乱象，中国电影发行放映协会发布
《关于电影票“退改签”规定的通
知》，明确规定电影票支持“退改
签”。但直到今天，在购票平台上搜
索，仍有部分影院仅支持改签，不支
持开场前退票。
  如此严苛的规定有电影行业自身
属性使然。随着线上购票方式的普
及，不管是改签还是退票，都要涉及
片方、影院和线上购票平台三者，无
疑增加了其手续的复杂性。每一张电
影票，都与票房息息相关，直接关系
电影行业的利益。
  当电影退票的门槛降低时，不排
除会给别有用心之人留下恶意操作的
空间，导致多方利益受损。这种情况
并非杞人忧天，而是真实发生过。电
影《后来的我们》上映时，就因退票
率异常引发过不小的争议。通过预售
“锁场”炒热度、制造虚假数据，推
高预售票房，保证电影排片率，上映
后“假数据”大规模退票，套牢真观
众，“空手套白狼”，既给影院经营
造成困扰，也误导了消费者，扰乱了
电影市场秩序。
  要求烂片退票的声音一直存在，
早在 2010 年，有网友发起“烂片退
票”倡议，但最终不了了之，不少知
名导演更是直言反对，很大概率就是
出于上述担忧。那么，这次试运行的
退票机制究竟能不能行得通呢？

  □ 本报记者 李梦馨

  电影开场后不满意也能退票了。近日，长
沙部分影院开启“观影30分钟内可自助退票”
服务试点。长期饱受烂片之苦的观众，遇到
“诈骗式”营销终于不用再吃哑巴亏，这一举
措让许多观众欣喜不已。
  然而，面对“观影 30 分钟内可自助退
票”亦有很多质疑声音，有网友认为这会直接
中伤电影行业。退改签作为电影行业的老大难
问题，直到今天仍然没有妥善的处理方式。
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